

DISSERTATION SUR L'ORIGINE

DES

TERMINAISONS DES NOMS DE LIEUX EN *AC* ET EN *ENS*

SI COMMUNES DANS LE MIDI ET DANS L'OUEST DE LA FRANCE.

La terminaison en *ac*, si commune pour les terminaisons de lieux dans le Midi, est évidemment d'origine latine. C'est la corruption de la terminaison *acum*, usitée pour les noms des lieux romains (1). Mais que signifie cette terminaison *acum* ?

Quelques-uns prétendent qu'elle vient d'*aquâ*, dont elle est l'abréviation. Mais je ne saurais admettre ce sens ; car un grand nombre de lieux possédant cette terminaison de *ac*, ou une terminaison semblable, n'ont point d'eau auprès d'eux, ou, du moins, point de cours d'eau assez important pour leur donner leur nom. Je croirais plutôt que *acum* veut dire propriété, maison, demeure. C'est l'opinion, je pense, des linguistes anciens et modernes. Nous trouvons *acum* terminant non seulement les noms des villes anciennes, mais encore ceux des moindres lieux, des métairies, des villas ; ainsi l'*Avitacum*, le *Taionacum* de Sidoine Apollinaire, et autres.

Cette terminaison *acum* s'est conservée plus pure dans les provinces du midi de la France, la Guyenne, le Lan-

(1) Cette syllabe latine *acum* semble empruntée du verbe grec *ἔχειν*, *ἔχω*, Dorien *ἄχειν*, *ἄχω*, avoir, posséder.